



Newsletter „Landschaftsplanung in Bayern – communal und innovativ“

Herzlich willkommen zur **zwölften und letzten Ausgabe** des Newsletters „Landschaftsplanung in Bayern – communal und innovativ“! Auf diesem Wege möchten wir Sie über die letzten Entwicklungen im Projekt und dessen Abschluss informieren, Inputs zum Thema Landschaftsplanung geben und auf unsere Endprodukte hinweisen.

Neues aus der Projektarbeit

Fachmodule fertiggestellt und in den Landschaftsplan integriert

Auch wenn es im vergangenen Jahr nach außen etwas ruhiger um das Projekt wurde, unsere Partnerkommunen sind entscheidende Schritte weiter gegangen. Alle Partnerkommunen haben ihr Fachmodul erfolgreich fertig gestellt, einige Kommunen konnten dieses bereits in ihren Landschaftsplan übernehmen und in den Flächennutzungsplan integrieren. Die Konzepte sind dadurch rechtswirksam, d.h. sie sind für die Kommune und Behörden verbindlich.

Endprodukte fertig

Das Projektteam konnte die im Projekt gewonnenen Erkenntnisse in verschiedenste Endprodukte überführen:

- Die Lösungskonzepte zu den Brennpunktthemen unserer Partnerkommunen sind jeweils in einem analogen Faltblatt beschrieben. Ein Ablaufschema und die gewählten Strategien liefern wertvolle Anregungen und Tipps für Nachahmer. Die Faltblätter können im Publikationsshop unter www.bestellen.bayern.de kostenfrei bezogen werden.
- Ergänzend zu den Faltblättern gibt es zu jedem Brennpunktthema einen digitalen Fachbericht. Dieser richtet sich an alle Interessierten, die die Lösungsansätze im Detail nachlesen möchten.
- Wie Beteiligung und Kommunikation in der kommunalen Landschaftsplanung am besten gelingen, ist in einem Praxisleitfaden zusammengefasst. Dieser kann kostenfrei über den Publikationsshop bezogen werden, zusätzlich ist er digital verfügbar.
- Am Beispiel der Stadt Abensberg zeigt ein digitaler Werkstattbericht, wie Akteure effizient am Landschaftsplan beteiligt werden können.
- Digitale Best-Practice-Steckbriefe porträtieren fünf aktuelle Landschaftspläne. Sie bringen die jeweiligen Besonderheiten auf den Punkt und bieten damit eine gute Orientierungshilfe.
- Die neu gestaltete Webseite des LfU zur Landschaftsplanung enthält neben den Ergebnissen des Projektes viele weitere Informationen rund um die Landschaftsplanung: www.landschaftsplanung.bayern.de.

Veranstaltungen

Nachlese zum zweiten Bayerischen Landschaftsgipfel - 7. Oktober 2025

Der offizielle Abschluss des Projekts fand in Form des zweiten Bayerischen Landschaftsgipfels am 7. Oktober 2025 im Presseclub Nürnberg statt. Unsere Partnerkommunen, Planungsbüros und weitere Projektbeteiligte präsentierten ihre Lernerfahrungen in Vorträgen, Podiumsgesprächen sowie an

Marktständen. Der Landschaftsgipfel war durch seine lockere Atmosphäre, anregenden Gespräche und informativen Vorträge ein voller Erfolg und gelungener Auftakt zur Verbreitung der Projektergebnisse.

Die Kernbotschaften der Veranstaltung wurden in einem [ANLiegend Natur Artikel](#) zusammengefasst.



Abbildung 1: Vertreterinnen und Vertreter des StMUV, des LfU, der ANL, der Projektsteuergruppe, der Partnerkommunen und Planungsbüros auf dem zweiten Bayerischen Landschaftsgipfel in Nürnberg (Foto: Marlène Binder, ANL)

Nachlese zum Beitrag im Rahmen des ANL-Kolloquiums

Im Rahmen des ANL-Kolloquiums am 27. November 2025 konnten wir noch einmal die vielfältigen Ergebnisse aus dem Projekt präsentieren und den Landschaftsplan auch unter Vertreterinnen und Vertretern der unteren Naturschutzbehörden bewerben. Ein besonderer Fokus lag dabei auf dem Thema Beteiligung zum Landschaftsplan. In der Diskussion zeigte sich, wie essenziell eine umfassende Beteiligung von den Zuhörerinnen und Zuhörern empfunden wird. Vielerorts wird die Beteiligung noch als ausbaufähig wahrgenommen. Wie ein guter Dialog zum Landschaftsplan gelingen kann, zeigen unsere Produkte aus dem Projekt.

Dank

Für Ihr Interesse am Projekt und der Landschaftsplanung möchten wir uns ganz herzlich bedanken. Auch wenn das Projekt nun abgeschlossen ist, die Landschaftsplanung ist es nicht! Bleiben Sie auch zukünftig der Landschaftsplanung treu und tragen Sie die Projektergebnisse weiter – für die bayerische Landschaft.

In Kontakt bleiben

Diese E-Mail-Adresse wird zum Jahresende eingestellt. Ab sofort können Sie über die E-Mail-Adresse landschaftsplanung@lfu.bayern.de mit uns in Kontakt bleiben.

Mit den besten Grüßen,

Ihr Projektteam